

ますか、そういうもののがなくなるわけ
であります。それで今回こういうふうに
修正案を出して、特派大使あるいは
政府代表、全権委員というものは
国会議員のうちから任命することがで
きる。しかしその場合におきましては
両院一致の議決を要するということに
したわけであります。

○前田委員長 次に日本国とカンボジアとの間の友好条約の批准について質疑を許します。岡田春夫君。

○岡田委員 友好条約に関連してちょっと矢口移住局長が帰られたわけですけれども、友好条約の第五条に基く移住の問題について、現地の状況を一つお話をいただきたいと思うのであります。そ

出したわけでありますので、一つ委員
各位の御賛同をお願いしたいと思いま
す。

の他の点については御説明をいただき
てから御質問して参りたいと思いま
す。

○石坂委員 ただいまの修正案につきましては、北沢委員から趣旨を弁明されましたが、多少付加いたしておきたいと思います。

と申しますのは、今回の政府提出の法案は主として特派大使に関する事項であると思いますが、これにつきまして政府の見解では国会法第三十九条ただし書きによつてできる、こういう見解をとつておられたようあります。けれどもその見解は従来の取扱い通りで差しつかえないと思っておるのあります。たしかしこの際この点に関して、私どももその見解は従来の取扱いがござりますので、この際その法理論的な解釈上の問題をはつきりいたしておきたい、こういう趣旨をもちましてこの修正案を提出いたしたのでありますけれども、その点を一そく明確にいたしたいという趣旨をもちまして、この修正案を提出いたしたのであります。何とぞよろしく御審議の上、御賛同を願いたいと思います。

○矢口説明員 お答え申し上げます。
現地の状況と申されますと、今度私ら一行が向うに参りましたの話し合いの大筋だと判断いたしますので、その点の概略を申し上げさせていただきます。
まず私ら一行がカンボジアに参りました趣旨は、去年の暮れにシアヌーク首相を首班とするミッションが参りましたことは御承知の通りであります。そして、その節友好条約を結びましたときに第五条に移住のことをうたっておりましたが、そのうたい方もきわめて大きな筋だけの話し合いでございまして、一切の詳細は現地において、すなわちカンボジアの首府プノンペンにおいて打ち合せをする、こういう約束でございます。その約束に基きまして、私ら三名が向うに参りまして、現地の吉岡大使を顧問として話し合いをしておりますが、大きな筋は、まずカンボジア側のねらいは、日本に対て要請求したいことは経済開発であり、もう一つは人種といいますか、民族の改良のことでありますか、混浴といいますか、そういうものに大きなねらいがあることを知ったのであります。
まず経済開発の点から申し上げます。

し敷衍いたしますと、向うの提案してありますのは、約十一個所ばかり国の中でもらつてもけつこうである。当初は分散主義を希望しておりましたけれども、会談の最終段階におきましては、いわゆる集団移住もけつこうである、こういう合になつたのであります。

それから水産業その他の各種の製造工業につきましては、日本側の技術と資本を導入いたしたい。資本金につきましては、向う側が五一%、日本側が四九%という比率によってやつてもらいたい。向うにそういう法規がござりますので、そういう結果に相なるのであります。

それからそれについての便宜といふことを言つてゐるのでありますが、持つてくるところのいわゆる機械器具に「次に第二の人の種の混淆」といふような方針とのことであります。

これが大きな筋道でございまして、われわれといたしますと、日本側から見えますと、大きな点は受け入れ施設をどうするかということになるのです。これは向うの腹の底に寝ておりますことは、賠償請求権も放したことでもあり、かたがた建国早々一年何がしかなつておりますので、財政的にもきわめて貧弱な状態でありまして、主としてアメリカとフランスの援助によつて国をまかなつてゐるような状態でありますので、そいつたふうな施設を要する金を向うに出させるということは、相当の無理があるのです。種々折衝いたしましたけれども、結局そういうことをいたしまして、大部分は日本側で負担しなければ、これが実行できないうような状態にあるのです。御承知の通り日本からカンボジアまでの旅費は日本側で持つことになつてね費用は先方が持つ。それから三年間はござりまして、すでに二千名分の旅費は御省との話し合ひによりまして、御免稅にする。各種の税金から免が解を得まして、とつておるのでござりますが、それから港から入植地までの費用は先方が持つ。それから三年間はござりますと、大きな点は受け入れ施設をどうするかということになるのです。これは向うの腹の底に寝ておりますことは、賠償請求権も放したことでもあり、かたがた建国早々一年何がしかなつておりませんので、財政的にもきわめて貧弱な状態であります。これは向うの腹の底に寝てありますことは、賠償請求権も放したことでもあり、かたがた建国早々一年何がしかなつておりませんので、財政的にもきわめて貧弱な状態であります。これは向うの腹の底に寝てありますことは、賠償請求権も放したことでもあります。これは向うの腹の底に寝てありますことは、賠償請求権も放したことでもあります。

うな事情によって、先方が持つ得ないということになりますと、本件計画を実行するためには、どうしても日本がこれを持たなければならぬという論が出来るのでござります。

ただどの点がしからば中南米よりもラスであるかということを考えてみますと、第一には非常に親日的でござまして、日本人を兄弟以上に見るとう言葉を使つておりましたけれども確かにそういったような空氣でございますので、一つは日本人を兄貴として師匠として建国したいという熱意に見えている。従つて移住者にとってはの点は住みやすいということ。それから中南米は主として農業であります、が、各種の工業何でもつけこうだら、あらゆる企業が入ってくること歓迎するという点が、中南米のそれなりもまさつているのじゃないかと思ひます。

しかば施設費はどういう施設にするかと申し上げますと、それはとりあえずは道路のことや井戸のことや、それよりもマラリアに対する措置をしなければいけませんので、そういうふうの金、それから一年間の生

と、ただに農業だけではなくて、水産業、林業、各種の製造工業、その方面について日本側の協力を得たいといふのであります。入れる人間の数は、二年間に一万人、五年間に五万人、は農業だけじゃございません。あるいはわゆる企業移住者を入れましての数でありますが、そういったワグを説けてあるのであります。五年から先は、追つてそのとき考える、こういうわけであります。

つきましては、一日も早く同化をはじ
もらいたい。ねらいは同化問題であつ
ます。同化をしてもらいたい。そのよ
めには現地の女性と婚姻することを望
く要望するというわけでございま
して、向う側の要望は女性が二割で男性
が八割、特に独身の男性を歓迎する
いうわけであります。この点につきま
しては、日本側に非常な異議がござ
まして、まだ妥結に至つておりませ
るので、今後の折衝に待つことにしてお

る。それから家を建てる材木その他向うが提供するというくらいが向う負担でございまして、自余の分は日側負担ということに相なるのであります。でありますと、これを中南米のそれに比較いたしますと、その点において不利がございます。中南米におきましては、御存じのことと思いますが原則といたしまして、受け入れ施設大部分は先方が持つ、受け入れ国が持つことになつておりますが、カンボ

費、これはもちろん個人がそれくらいの能力は持つだらうと思ひますけれども、そういったところに施設費が要るわけあります。

しかば本件を将来どうするかということにつきましての関係を申し上げさせていただきますと、これは単にカンボジアだけの問題ではなくして、東南アジア全般に対する一つのモデル・ケースでございまして、もし本件がうまく進展した場合におきましては、自余の國、たとえばブルネオでも、あるいはニューギニアでも、またスマトラでも、未開の大原野がござりますので、そういった國にも非常な好影響を及ぼすのじやないか。もう一つは、各公館長の話を聞いてみまして、隣のベトナムにおきましても、ラオスあるいはタイランドにおきましては、あるいはニーギニアでも、またスマトラでも、未開の大原野がござりますので、そういった國にも非常な好影響を及ぼすのじやないか。もう一つは、各公館長の話を聞いてみまして、隣のベトナムにおきましても、ラオスあるいはタイランドにおきましても、本件実施に非常な关心を持っておりますが、そういったように、ただにカンボジアだけの問題ではございませんので、この計画がうまくいった場合には、自余の國家に及ぼすところの影響が大であるということ、そういう關係で、単に移住問題とか経済開発とかいう問題を離れて、大きな一つの政治問題として本件は取り扱うべきじやないかということを、私ら向うに参ったものが思つたよう次第であります。

○岡田委員　だいぶ詳細なお話を伺つたのですが、日本側として今後移住問題について交渉する場合に一番問題になつてくる点は、受け入れ施設に關連する点だと思うのですが、受け入れ

施設という点については、今の御答弁だけではまだはつきりわからないですけれども、現在のところカンボジアに入植される予定の場所というのは、全然設備がなくて、その設備については

日本が全部持たなければならぬ。そういうようなことで、たとえば家から、道路から、あるいはマラリアなんかの危険から言うと病院から、集団的な

民だけを入れるのじやなくて、そこに

は病院も必要だし、あるいはいろいろこまかなる品物を販売するような店も必

要だということになると、そういう集団的な村を作つていくといふことになりますが、そういうことが日本側としては必

要になつてくるのではないか。單に從事する村を作つておられる方針ではないといふことになります。それだけに日本の國民が向

家を建てたり道路を作つたり病院を建てるなり、ここに新しい日本の出張所と

いいますか、村作りといいますか、そ

ういったふうなことに自然相なると思

います。しかしこれは、長くそうなつてもらうことを彼らは希望しておるの

ではございませんので、一定の段階に

きたら、できるだけ分散してやつても

らいたいということにはなつております。

○矢口説明員　当初は、先ほども少し

触れました通り、分散主義というのを

向うは主張しております、その理由

といつしまして、一応概略のところを御報告申し上げます。

○岡田委員　だいぶ詳細なお話を伺つたのですが、日本側として今後移住問題について交渉する場合に一番問題になつてくる点は、受け入れ施設に關連する点だと思うのですが、受け入れ

らいたくないという考え方からでしょ

う、とにかく分散してもらいたいといつたのですが、カンボジアの國の一つの

移民を完成させていこう、こういう

気持が、確かに向うにあつたのであります

が、それでもけつこうだということに

あります。それが、折衝の段階におきまして、なつてきていると思う。たとえば、シ

アヌーク首相が中華人民共和国へ参りまして、平和五原則に基く協定を結ぶ、それからまた、一方においては、

アメリカその他の意圖しておるSEA T.O.に対しては加盟をしない、こうい

うの方へ移住するという場合においても、常に向うの国で考へてゐること

は、平和五原則に基いて、その中におい

ておの政策に基いてやり得るような移

民でなければならぬ、何か集団的に

入ってきて、日本の國民がかつて犯しておるの

たような、新しい滿州を作るというよ

うなことは困るのだ、今後においてはカンボジアで同化をしてもらわなければ

ならないという、一つの政治方針に

それよりも本件移住計画を実行するか

どうかということが頭に往復している

わけなのであります。やるかどうかと

計画は持ち合せておりませんが、まず

それをよりも本件移住計画を実行するか

どうかということが頭に往復している

わけなのであります。やるかどうかと

計画は持ち合せておりませんが、まず

同化する、溶け込むということを最大目的にしておりますから、自然互恵平等ということにもわれわれは賛成して、その方針のもとに進むつもりでございます。

○岡田委員 そういう点は非常に重要な点だと思うので、これは実際に移民するという段になりますと、そういう点を移民する人々にも十分理解させいかなければならないと思います。そ

○矢口説明員 カンボジア移民につきましては、まだ一般に海のものとも山のものとも行きませんので、具体的な措置はとつておりませんが、自余の國、すなわち中南米の移民に対しましては常に同化ということを説いておるわけなのであります。御承知かと思ひますが、神戸に移住あつ旋所といふものがありますて、また新たに横浜にも移住あつ旋所ができました。彼らが渡航する前に一週間なり十日なりそこにおるわけであります、そのときにそこの趣旨のことをよく徹底させておりますし、それから主として農林省がやつております移民の教養訓練というのがありまして、宮崎県や福島県に移住訓練所がありまして、定期的にそこでも訓練を一ヶ月なりあるいは二週間でしめたか、訓練いたしておりますが、そのときの最大の目標も、常に同化ということにあるのであります。そのほかに各地に遊説するときにも、また各地で海外移住協会のプロジェクト会議がしばあります、そのときも常に同化が、幸いにして昔と違いまして——昔にはしきを清て故郷に帰るというのが

日本移住者の最大の念願でございまして、たが、戦後は日本に帰つても仕方がなさいといふことをみな頭を持っておりませんので、向うに同化する、すなわち向うの言葉も覚えるし、向うの人情風俗にも溶け込むというところに、各移住者が力をいたしておるようになりますが、従いましてカンボジアにつきましても、同化ということはより多くなっております。これは敗戦に伴つて副産物的に起つたことだと思ひますが、この点は昔よりもはるかにやりやすくなっています。されば、従いましてカンボジアにつきましては、従いまして力説するつもりであります。

○岡田委員 同化という点はよくわかりますが、問題は從来日本の国民が教育され、あるいは理解してきた政治の方針とはだいぶ違つてくるわけです。

平和五原則という立場についても、日本の大外務省は今まで五原則についての明確な態度を出さないというよ

うなことで——これはこの前アジア局長ともだいぶやつた点なのであります
が、しかしそれだけにそういう政治方針に基いた移民の計画というものをぜひ作つていただきなければならぬと思う。

そこで先ほどお話を伺つておる点ですが、この移民の問題をことしやると、いう計画はまだつかり立つておらないとのことです。今までに移民の問題は、計画は立つておつてしまつたのですが、場合によつてはことしやらないというようなことも考えざるを得ないというような程度で、外務省はお考えになつておるわけなのです。か。ぜひともことしは移民をさせなけ

方針をお立てになるために今度行かれたことだと思いますが、何か先ほどお話を伺うと、移民問題の根本問題をきめなければならぬからといううなお話があつたように記憶しておりますが、その点はいかがなっておられますか。

それからもう一点は、それに関連して、先ほどのお話のように受け入れ能勢の問題と関連して、予算上の措置が当然必要になつてくると思う。カンボジアの国としては日本の國に賠償請求権の放棄もしておるわけですから、そういう点から見ると、日本の國はそれに応じた、それこそ互恵平等の立場に立つて予算上の措置を講じても向うの方にやらなければならないということになると想うのですが、予算上の問題についてはどの程度外務省あるいは大蔵省との話し合いが進んでおるか、こういう点についてももう少し詳細に伺いたいと思います。

ことを確かめに行つたと申し上げておきます。今度向うに参りましての結論は、日本側で予算上の相当の決意さえするならば、やつた方がいいという結論を持つて私は帰ってきた次第のでございまして、といいますのは、経済面のみならず、両国との永久的なる提携、ひいては東南アジア全般に及ぼすところの好影響を考えまして、りっぱにやり遂げるだけの日本側の決意、ことに予算上の決意をするならば、やつた方がいいという結論なのであります。

それから、予算上の措置はどれだけのことをやつたかという御質問に対しましては、大蔵省の御了解を得まして、二千名の渡航費だけは取つておるのでござります。(これは便わなければならぬ)といふ義務はもちろんございませんが、それだけの予算は確保しておられます。それから施設等々に要する経費につきましては、はつきりわかりませんで、ことにその積算の基礎がなけれれば、大蔵省との折衝も成り立つわけでもございませんし、何しろ最初のことでもあり、実際の資料もございませんので、どの程度というあれは何もございませんが、大体の了解は、そのときになれば予備費からでも出すより仕方がないだらうという一応の話話し合いで、大蔵省と外務省の間にできているだけでございまして、きまっておりまます。従つて施設に要する経費は、予備費からでも出すより仕方がないだらうというくらいの話話し合だと私は了解しております。

が、これはわれわれからいうと、カンボジアに対する移民というものは非常に重大であるから、どうしてもこれだけ実現をさせてほしい。専門質問で長くなつてはいけないから省略いたしますが、あらゆる意味から考えて、どうでもアジア善隣外交を行なつていく、その拠点としても、これはよい意味でやってもらわなければならぬ。そこで一つお尋ねしたいことは、二千名の避航費というものは大体取つてあるが、今度行って帰られた概算で、二千名の者が向へ入植してまず活動するのに、施設費としてどのくらいあつたらいと思われるかということが第一点です。

それからもう一つは、海外移住振興株式会社というものを作ったころは、中南米方面に重点が置いてあったと想うけれども、この活動をカンボジア方面に向つてもざくことができるかどうかという問題です。さくことができたら、どの程度資本的に可能性があるかどうかという問題です。

もう一つは、この間新聞によりますと、対印経済援助というものが出ておつた。これは年間約二億ドルは可能であろうかということでありました。そのときの記事によると、日本の経済資本の蓄積は、年間約三十億からある。そのうちの少くとも一億は大丈夫で、いろいろのことをやりくりしたら、二億あるから、今一億ドルあるいは二億ドルというものがインドに向つて回されなるならば、そのうちの相当額がカンボジアへいって、これが開発できたら、

将来は日本の経済にも利益になることありますから、その方向へ向けるべく要請すべきであるよう思う。この第三点は、アジア局長あたりにお伺いしたいのですが、対印経済援助というものがどういうことになつておるかということ、そのうちのどれくらいをカンボジアの方向へ回せるものか、これらについて御答弁を承りたい。

○矢口説明員　ただいまの善隣外交の拠点ということは、まことにいい言葉でございまして、そういう言葉は私

が、まさに言わんと欲するところはござります。ぜひ善隣外交の拠点としてやりたいといふ熱情は持っております。それは政治的にも、ともにあります。経済的に触れますと、たとえば、この織物業を作ったとしますと、あそこを拠点として、品物をあの東南アジア一帯に送り込むという構想でございます。これは外交じゃありませんが……。

御質問に答えますと、どのくらいの金が要るかということですが、これに向うの政府でも盛んに聞いておりまして、途中で新聞記者にもしばしばこの質問を受けて辟易いたしましたのであります。が、遺憾ながら詳細な数字はもたらすことはできません。ただ、利便のきわめてラフな考え方でござりますと、政府が負担しておりますのが、子供供給費を入れて一人につき平均して二十万円ちょっとと出ると了解しております。他の融資等は別にして、直接に国庫が負担する分が二十万円でござります。そうしますと、これは外国でございま

ひつくり返りますので、こういったものはいわゆる補助金で、たとえば定着に要する資金というものは採算がとれませんので、これは補助金の形で、中南米においても出すことになつております。会社の投資の対象となるものは、いわゆる英語でペイオブルといふ言葉がございますが、つまりペイする。利潤が比較的早く返ってきやすいものを直接の目途にしておりまして、初期の定着をするものは、それの対象になつておらないであります。それは会社運営上そうせざるを得ないのです。従いまして、移住会社から定着を要する金を出すということは、これは望み得ません。しかし一つの企業をやる場合に、それに必要であるところの資本金は、これは投資できる可能性がございます。

それから第三点の、対印経済援助のことにつきましては、私は遺憾ながらほとんど存じませんので、ほかの局長から……。

○中川(融)政府委員 インドに対する経済援助につきまして、ただいま山本委員から御指摘のありましたような、三億ドルくらいのものを出すことがであります。このような記事は、私も見た記憶がございますが、これは全く非公式の、ある人の見解、計算ではないかと思います。政府が何もそういう案を持つてはいるというわけではないのでござります。また正直のところ、インドに対するそのような大きな額の経済援助が、今なされるということは予想できないところでございます。むろん日本としては、そういう経済援助の力があれば、たとえばこれをカンボジアのような賠償要求を放棄している国に、

それに報ゆるために、できるだけ経済援助をやろう、経済協力をやろうということを約束いたしましたので、ぜひこれをカンボジアの方に向けたいと考えております。具体的な問題といたしましては、最近新しい都市建設計画に関連いたしまして、経済調査団がごく最近カンボジアに参りますが、こういうような機会をとらえまして、できるだけ同国との経済協力を増進したいと考えているわけでございます。

○矢口説明員 矢口さんはおどついでか帰られたばかりで、まだ外務省としても方針もきまっていないのかもしれませんのが、向うに行かれた結論として、この移民はどうしても進めねばならないという結論を持つたというお話です。これは国としてもそういう方針を早くきめなければなりません。外務省の方針として一体どの程度まで程民の計画をきめられる見通しになっているのですか、その点を伺つておきたいと思います。大体その時期はいつごろまでにきめられるという移住局としてこの考え方があるのか、そういう点について伺つておかないと、この移民計画も單なる話に終つてしまふいうことになりますので、その点も伺つておきたいと思います。

すときは、いよいよ日本移住者を送り出すという腹がすわったときでないとできかねる。と言いましては、向うの調査をしてけちをつけるというようなことになりますと国交にも影響しますので何ですが、実は帰りましてきょうで二日目でありますので、上の方とも十分打ち合せの時間がございませんが、たまたまきのう大臣とお話をしました。初めしましたら、大臣はぜひ何とか小規模のものでもやるようにならうかということを言っておられました。初めは規模が小さくて優秀なもの、農事試験場的なものでもいいからやりたいものだなということを大臣が漏らしていました。おられましたところを見ると、外務大臣の腹は、やはり小規模ながら一つこの際やるべきであるというお考えを持つておられるのではないかと私は想像するのであります。実はきょうの午後から次官とも打ち合せまして具体的な方策を立てるのでございますが、大臣がそう言っているところを見ますと、外務省の方針としましてはそういうところにあるのではないか。もちろん外務省だけではありませんで、大蔵省、農林省その他と相談しまして、政府の最高当局に方針をきめていただくなることになりますけれども、ます今までのところはそのような状態であります。

の國の方針がうまくないからだということでは、友好条約まで結んでいるカンボジアとの間に何かおもしろくない結果を招いてしまうと思うのです。新聞等で伝え聞くところによると、調査団は大体来月行くようなことになつておりますので、その以前に当然國の方針——荒ごなしにしても基本方針だけはきめて行かない、と、行ってみてやめらるかもしれないというようなことで、相手の國に対しても失礼であるし、あるいはまたやめてしまうというようなことになるならば、それだけの経費をむだに使つたというようなことになるわけですから、やはり基本方針は早くきめていたくことが私はぜひとも望ましいと思います。國の方針がきまつてそれによつて實際に行くといふことになると、二千人分の移住の経費、旅費といいますか、そういう点は、先ほどお話をのように予算として当然取つてあるわけですが、それだけでこれは足りないわけです。先ほどお話を承ると、四十万くらいの経費を取らなくちならないということがなつてくると、足りない分はどうするかということになつてくると思つのです。そういう点について、きょうは大蔵省からお見えのようすから大蔵省にも伺つておきたいのです。國の方針としてきまつた場合においては、それだけの経費を当然予備費から出していかなければならぬと思うのですが、こういう点はどのようになつておりますか。予備費の点について事前に外務省とどの程度話し合ひが進んでいるのか、こういう点について伺つておきた
いと思います。

カンボジア移民につきましては、先ほど矢口移住局長から詳細御説明がなされました通りであります。予算編成時にかんボジアとの友好条約ができたといふような状態であります。毎年一万人五五年間で五万人というようなことしかわからぬのであります。結局、詳細は予算の実行の面でいろいろ御協力申し上げていくという御了解で、本年は五千円を計上してございます。主体は施設費でござりますが、これについても必ず二千人が出るという想定のもとに一応カンボジアの関係としては八千五百円を計上してございます。主に施設費でござりますが、これについても、やったというより、むしろ総体として何らか金を用意しておくという程度のことでありまして、もちろん外務省としても二千名が必ず出るという自信があつての数字ではないのであります。

やつていくか、全く新しいことで、調査団の調査をまずやらなければいけぬ。その結果どういう施設をやるかと、いうことがだんだん明らかになつてくるのではないか、そういうときになつて予算的措置を御相談する、こういうお約束をしてあるわけであります。

○岡田委員 ちょっと伺つておかなればならないというの、一点は、カンボジアとの友好条約に基いて移住が行われる。この移住の場合には、南米の場合と違つて向うの施設を当然こちらの方が考慮していかなければならぬ。こういう形でも移住をやつていかなければならぬといつの方針がきまる。とするならば、それに応じた経費と、いうものが当然組まれなければならない。こういう考え方について、まだあなたの方では方針がきまつっていないとおっしゃるのですか。そういうような形で移住をするのだということによつて二千名の予算をお取りになつたのだろうと思う。そういう意味での考え方でおやりにならない、あるいは二千名分は旅費だけを考慮しているので、それ以外の分はそのときでなければわからぬといふような程度のお考え方なのですか。今度のカンボジアの場合は当然そういうものが付随して行われるのであるから、そういう点について付隨して考慮していくくという考え方で予算の編成をされたのか、これが第一点。

第二の点は、一億何千万円かの金がことしは余つた、これが使えるのではないか、こういうお話ですが、これは余るとするならば統いてあと補正予算なりけりなりを通じて当然国会の承認を得なければならぬと思ひます。余つているというならば、今後どういう手続

で、その金を処理していくのか。それからもう一つは、それだけでもし足りない場合においては、これは國の大方針でありますから、この目的達成のために予備費を出してでも支弁を十分やっていく御決意があるかどうか。こういう点についても伺っておきたいと思います。まだ小さい点もありますけれども、一応それだけ伺います。

○鳩山説明員 まず最初の問題につきまして、予算の積算上渡航費といふ形で組むか、あるいは現地のたとえれば道路の建設費とか、病院の建設費といふような形で組むか、こういう技術的な問題もございますが、これにつきましては、なお今後具体的の方針を向うと折衝する段階にございます。常識的に見て、日本からの渡航費というものは、日本側が負担するということとは從来やっております。それ以上どこまで日本側が負担し、どこから先をカンボジア側が負担するか、これは今後外交交渉をしてきめるという段階でございまして、交渉する前に日本側がみんな負担するのだというような予算の組み方はばかばかしいではないかといふことで、現地へ調査団が参り、あるいは外交交渉をやって、そこで日本側がこの辺まで負担するのはやむを得ないのだという話がきましたことによつて考えていく、これが順序で、かつ國のためにもいいのではないか、こういうふうに考えております。

ても……（岡田委員「繰り越しの承認を得ておるわけですか」と呼ぶ）ことしの補正予算で承認を得たわけです。今後の予備費の使用につきましては、やはりカンボジア移民につきましては、極力政策を拡充していきたいという考え方を政府としてもとつております。従つて政府の方針に従いまして、要すれば予備費支出ということでおりますが、当初から予備費支出を当然と予想したことではございません。なるべく所要な資金は予算化して参りたいということで、ことしの繰り越しの金の一億八千万円、それから本年新たに計上しました八千百万円、約二億六千万円ばかりの金がございました、なるべくそれでもかなり参りましたのであります。なお現地との交渉の結果、どうしてももと金が必要であるというときには、予備費支出もやむを得ないというように考えております。

は当然大蔵省の方でこの調査団の経費も出していただかなければならぬ問題だと思うのですが、それはどうなつてているのか。

平和五原則に基いて新しい建国をやろうといつて いるこの国に送り出すこと ですから、啓蒙宣伝あるいは教育のための予算についても十分考慮される必

ら、そういうところの会合には出席させて実情をよく知らしめたい。できれば、映画でも間に合えば映画でも利用して知らしめることにいたしたいと

ましては、これから大蔵省いろいろお話ししてきめる、もしいたすとすればきめたい、こう考えております。

ういうところなんだということを文書によるか、あるいは映画――さつき映画の話も出ましたが、映画によつて向うの状況をどんどんこまかく見せること

それから矢口さんには最後に伺いたいのですが、二千人という大体の目標を立てているのだが、これだけを集めるためにはどういう方法をとっていくのか、国内での宣伝といいますか、啓

あなたからも一つこれについての御意見を承りたいと思います。まず矢口さんからそういう点もありますから伺っておきたいのであります。

いう考え方を持っております。予算措置につきましては、それくらいの経費は、この前の大蔵省の御配慮によつて旅費その他も一応ござりますので、こしから大きめやつは、決算にふなんとい

同の派遣につきまして、何人の調査員
というところまで正確にはいっておりま
せんが、そのため四百万円ばかりか
外国旅費として計上いたしておりま
す。そして、つづいて各機関は二つと

とによって移民の目的は達成されると
思うのです。そういう啓蒙宣伝の経費
も相当とつて、こういうような国の大
方針がきまるとするならば、そういう

蒙宣伝を十分にやらないと向うの状況と、いうのはわからないわけですか。から、国内で行きたいという人があつても、なかなか行けないと、いうようなことになるのではないか。そのためには何といいましても、向うの国内の状態はどうなっている、こういう状態につ

○矢口説明員 啓蒙宣伝の点でござりますが、まことにごもつともでありますして、よいよやるという段取りになりますれば、十分現地の情勢を知らしめまして、行ってから考えておったことと違つた、政府にだまされたとかいふことのないよう十分に向うの実情

かいうことになれば——中南米をやめてこちらに回すということにはできないのであります。中南米は中南米でやはり拡充すべき点が多くございますので、これは別な問題になりますが、主要な点については一応何がございます。

されながらその他居家宣伝につきましては、移住局長より詳細お話をございましたが、日本海外協会連合会補助金というのをご存じます。これは三年度の二百五十四万円を大幅増額いたしまして四千六百二十二万二千円、三倍増額いたしておりますのであります。そのおもな中身は啓蒙宣伝が七百六十

点についても十分考えていくません
と、海外協会連合会の予算があふえたからがまんしてくれということでは、海外の映画を作るとかなんとかいうことでなくして、むしろただ国内の移住熱をあおるという程度にすぎないだろうと思うのです。もっと真剣に向うの実情を知らせるということについての

いてはどういうようにしていかなければならぬというような向うの国内の状態を、日本の移民したいと希望している人たちに教えることが一番重要な私だと思う。そういう教えることにいて、具体的にどういう点をお考えになつてあるか、そういう宣伝のための予算上の措置なども大蔵省と交渉され

を知らしてやらなければならないし、またその責任は十分感じておるわけであります。方法論といたしましては、御承知のように全国に四十三の地方海外協会がございまして、それが各府県政府の中にある移民課といいますか渡航課といいますか、そこは地方において違いますが、それと協力いたしまして、

それからちよつと付言いたしますが、これまでの金が余ったとおっしゃいますけれども、これは去年、中南米に対する人間を五千五百人送り出すはずであったのが、これは理由はいろいろございます、主として先方の受け入れ国の事情によりますが、千人そこそこ、千二百人が三百人であったと思いま

三万円、それから海外にあります海外協会に八百二十八万円、こういうものを増加いたしました。啓蒙宣伝を大いにやるといったとしても、この程度の補助金の飛躍的増加がござりますので、その中でいろいろやっていただければ十分な啓蒙宣伝ができるのではないかと考えております。

具体的な予算措置が必要だと思うので
す。そういうことができてきた場合には
は、今までの海外協会連合会に対する
補助金がふえたからがまんしてくれと
いうのではなくて、この目的を達成す
るために、そういう予算措置に対し
ても十分お考えを願いたいということを
私は言つておるわざなのです。そうち

いてどういう点をお考えになつていいのか、こういう点も最後に伺つておきま
す。これは鳩山説明員の方にも伺つておきたいのですが、それだけの目的を
達成するためには、国内の啓蒙宣伝が非常に重要だと思うのです。そのため
の予算措置を今までどつておらない

て、啓蒙宣伝といいますか、実情を知らしめることになっておりますが、幸いにいたしまして、今度大蔵省の御配慮によりまして、そういったような地方の海外協会に対する補助金は去年よりも相当ふえて参りましたので、その点はやりやすくなつておるのであります。そのほか外務省の方あるは、毎

ますが、来年度に繰り越されまして、今年の分を来年に繰り越すことになりますので、これはそれに充ててありますから、それだけカンボジアに回すといふことは非常に困難な事情があるのではないかということを考えるのであります。

○岡田委員 もう一点だけ伺つておきたいのですが、私の言つてゐるのは、言い方が不十分だったかも知れないけれども、今度は中南米に対する映画を作るという予算もとつておりますが、カンボジアの移民の場合には、中南米とは非常に変った気候、風土にあるわけです。そして少くとも現状の

う点が第一点です。それから先ほど昨年度の経費というものが繰り越しになつていて、それを融通し合つてというお話をあつたわけです。これは矢口局長のお話を聞くと、なるほど中南米関係に対する移住の経費を、来年度に振り向けてもの

とするならば、こういう点も十分、一億幾らも金が余っているそうですから、そういう点も関連してやっていかないと、行きたい者だけが自然に集まつてくればそれをやろうじゃないかということでは、先ほどから私がだんだんお話し申し上げておったように、

外協会連合会、これは中央にござりますが、そういうもの、あるいはまたかってカンボジアにいたいわゆるカンボジアの通というエキスパートがおりますので、そういうような人を動員して、要所々々にいわゆる地方のプロジェクト会議みたいなものがございますか

それから調査団の経費のことにつき
おきたいと思います。
面からも出にくいような事情になつて
いるということを、ちょっと付言して
れども、これは一応下つたところで組
んでござりますので、これ以上下げさ
せるならば別でございますが、その方

を「カンボジアの方面に使っていくわけにはいかないとと思う。そうすると、当然カンボジア関係の経費がなくなってくる。これは予備費の方から出していただかなければならぬ」ということになつてくると思うので、こういう点ももう一度確かめておきたいと思います。私はこれで終ります。

○鳩山説明員 先ほど私の御説明が非常に悪かったのであります。海外協会連合会の補助金を大幅増額したといふことの趣旨は、毎年移民を大いにやりたいということはあっても、どうも実績の方が上って参らないというのはどこに欠陥があるのだろうかということになれば、やはり現地の移住希望者といいますか、そういう優秀なる移住適格者というものが集まつてこない。これは外務省だけの問題ではなく、農林省においても十分その点に留意しなければいかぬと思いますが、そういう点につきまして、何よりもやはり現地の事情をよくわからせる。アマゾンの問題のように現地を知らないで行つて非常なショックを受けるといふようなことがないよう、現地をよく知らせるという必要から、こういう補助金を大いに増額しなければいかぬということになったのであります。その点は私の説明が悪かったのですが、御質問の趣旨と全く同じようなことを考えておるわけであります。カンボジアがそのうち幾らというようなことは私どもこまかい内訳は作つておりませんでしたが、その点は連合会の事業といたしまして、具体的に適切な御計画をお立てになつて金が生きるようを使つていただきたい、こう考えております。

金の繰り越しの問題につきましては、毎年の移住の実績といふものが計画を下回つております。来年は一応五千五百人は、中南米へ送れるであろうというふうに想定しておるのであります。ことしは三千五百名程度行けばます。これが来年は、四月から三月までの間

に五千五百名南米へ送り出せるといふ想定のもとにおきまして、一億八千万円余るのであります。私どもとしては、ことしの実績等からみれば、一年間に五千五百人が完遂できれば非常に成績を上げた方と考えていいのじゃなかと思います。それで結局ことしの約二千名分の金が余る、これは来年使はれるのだということは移住局長のおつしやる通りであります。来年それを含みると、中南米で七千五百名出れるが、それは必ずしも全部出るとは限らないのであります。そのときの予算の状況に応じて、来年度の予算が中南米としてどの程度余るかというめどはつくと思いますので、そういうものも活用したい、こういうふうに思いました。

○前尾委員長 戸叶君。

○戸叶委員 岡田委員がすでにお聞きになりましたので、私、二、三点だけお伺いしたいと思います。先ごろ新聞が本か読んでおりましたときに、カンボジアの中にも大へん気候が悪くて住むのに非常に苦しい、病気などが非常に多いところがあるということが出ておりましたが、今度移住局長がいらっしゃり、十一ヵ所おきめになりました場所は、そういうようなところは避けてあるかどうか、この点をお伺いしたいと思います。

○戸叶説明員 私が参りましたのは、毎年の移住の実績といふものが計画を下回つております。来年は一応五千五百人は、中南米へ送れるであろうというふうに想定しておるのであります。ことしは三千五百名程度行けばます。これが来年は、四月から三月までの間

ちょうど日本の七月の上旬くらいの暑さでございまして、現地で話を聞いてみたいと思います。

○戸叶委員 今度の場合にはそういう心配はないとおっしゃいましたけれども、やはりなれないところに行きますと、病人などもどうしても出てくると思います。移民の方々が苦労されるよ

うな今までの経験から申しましても、問題はやはりなれないところに行つて病気になるのだろうと思うのですけれども、そういう意味から申しまして、部二千人の中に入るわけでございま

は、私の方でできめたわけじゃございませんで、向う側が十一ヵ所を提案してきたのであります。その中で、いろいろカンボジア側の機関がございまして、たとえば国連のWHOという機関——これはカンボジア人じやございませんが、それからICAというアメリカの援助機関がございますが、それが最初に飛びつきたいと思う三ヵ所くらいのところには、まずそういう所へ飛ぶべきだと思つたのですけれども、それが必ずしも全部出るとは限らないのであります。せんだっての新聞に出ましたのは、新日本放送の記者が二人来ておりまして、それが送った原稿であります。が、あいの面もござります。せんだっての新聞に出ましたのは、新日本放送の記者が二人来ておりまして、また非常にいい面もな

かにございますから、真理はその中間くらいにあるのじゃないかと思われますが、気候は今申し上げた通りで、病気に対しましては、今度われわれがそくらにあるのじゃないかと思われます。十一ヵ所の中から選ぶところにはます、気配は少い、しかしそういう措置は一應講じなければならぬと思ひますけれども、そういう実情であります。

○戸叶説明員 私が参りましたのは、

○戸叶委員 今度の場合にはそういう心配はないとおっしゃいましたけれども、やはりなれないところに行きますと、病人などもどうしても出てくると思います。移民の方々が苦労されるよ

うな今までの経験から申しましても、問題はやはりなれないところに行つて

病気になるのだろうと思うのですけれども、そういう意味から申しまして、部二千人の中に入るわけでございま

す。

○戸叶説明員 向うはもう人の数は全

て、日本人の体質をよく知つたお医者

さんなりを私は当然送るべきだと思

います。そこでその二千人のワクの中

には、まず先行部隊を送り出しますが、農業移住者を送り出すとき

て、男は老人でも子供でも、全部八千人のワクの中に入るというが向うの説明でございます。

○戸叶委員 先方の望むのは、大体日本の独身の男の人となるべくたくさん行つて、そうして同化することを望んでいるようございますが、そこである程度問題になつて参りますのは、教育の程度といふようなことも考えられると思うのです。局長のいらっしゃった期間が短かいために、あるいはその

点までお気づきがなかつたかもしませんけれども、向うの一般の教育レベルといふものは、日本の一般の教育レベルと比べて、大体どの程度であるか、高いか低いか、その点をお伺いいたします。

○矢口説明員 これは向うでも非常に問題になりまして、向うは同化人々と申しますけれども、頗かたちはしばらく別といたしまして、教育の差は非常な問題になりますので、露骨に言いませんでしたが、わが方は九割九分九厘割以上はいわゆる無学文盲の者でありますから、それとの混淆といふことは、言うべくしてきわめてむずかしいのじゃないかということを考えておるのであります。向うにそし露骨にも言えませんので、しかるべきにおわしておきましたが、実際上は教育の面からむずかしい問題が介在しておるよう考へられます。

○戸叶委員 私もその点を非常に心配をする一人でございます。今後におきましても、そういう点でも、特に日本から行つた人たちが非常に失望を感じ考へられます。

て問題を残すようになりますと、親善という意味にも反すると思ひますので、こういう点をよく考えておいていただきたいと思います。

○矢口説明員 最後にもう一つ伺いたいのですが、大体一人の渡航費はどのくらいお出しになりますか。

○前尾委員長 次会は公報をもつてお知らせいたします。本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十七分散会

昭和三十一年三月九日印刷

昭和三十一年三月十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局